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авиастроение

— финансы —

— Каковы объемы финансовой 
поддержки авиапрома со сторо-
ны ПСБ?
— За последние три года авиаци‑
онный портфель банка показывает 
двузначные цифры прироста, при‑
мерно таким же темпом растет и ко‑
личество клиентов. Глубина про‑
никновения наших услуг в отра‑
сли авиастроения уже приближает‑
ся к 90%, то есть почти все отечест‑
венные предприятия авиапрома — 
это наши клиенты. Сейчас государ‑
ство размещает большие заказы, 
в том числе по оборонзаказу, растет 
объем межрегионального и местно‑
го пассажирского воздушного сооб‑
щения. В ПСБ количество принятых 
на обслуживание контрактов, за‑
ключенных для целей исполнения 
ГОЗ в сегменте авиакосмической от‑
расли, за прошлый год увеличилось 
в 1,8 раза, а в первой половине 2021 
года по сравнению с 2020 годом — 
уже в 2,2 раза, в авиастроительном 
сегменте — в 3 раза. Средства кли‑
ентов авиакосмической отрасли 
на счетах банка в 2020 году увели‑
чились в 3,8 раза. Мы уверены, что 
рост в этом секторе будет продол‑
жаться и дальше.
— За последние годы военно-воз-
душные силы приобрели более 
тысячи новых боевых самолетов 
и вертолетов. Каковы ваши про-
гнозы по сохранению этой ча-
сти гособоронзаказа в прежнем 
 объеме?
— Заказы со стороны государства 
есть и будут обязательно, посколь‑
ку сейчас активно идут обновление 
и модернизация техники — в бли‑
жайшее десятилетие авиация долж‑
на вырасти и качественно, и коли‑
чественно. Среднесрочные пер‑
спективы военной авиации, несом‑
ненно, связаны с программой за‑
купки, эксплуатации и модерниза‑
ции самой современной на сегод‑
няшний день боевой машины — ис‑
требителя пятого поколения Су‑57. 
Кроме того, на стадии разработки 
и планирования серийного про‑
изводства находится перспектив‑
ный авиационный комплекс даль‑
ней авиации, а также новые военно‑
транспортные самолеты различных 
классов. Очень активно идет осна‑
щение всех военных частей беспи‑
лотными авиационными комплек‑
сами различной размерности и на‑

значения, по заказу Минобороны 
России разрабатываются новые мо‑
дели боевой и военно‑транспорт‑
ной техники.

Кроме того, наша военная ави‑
ация весьма конкурентоспособ‑
на на международном рынке — за‑
казы по линии военно‑техниче‑
ского сотрудничества России с дру‑
гими странами стабильно прихо‑
дят и имеют тенденцию к росту. 
К примеру, истребители Су‑57 по‑
лучили международное признание 
из‑за тактико‑технических характе‑
ристик и обладают очень оптими‑
стичными перспективами разви‑
тия и высоким экспортным потен‑
циалом. Есть страны, которые на‑
мерены не только приобретать го‑
товые единицы, но и развивать про‑
екты лицензионного производства 
на своей территории.

Как правило, международные 
сделки достаточно специфичны, 
но мы всегда готовы и заинтересо‑
ваны их рассматривать и реализо‑
вывать: как универсальный банк 
мы можем обеспечить по таким кон‑
трактам полный спектр услуг, свя‑
занный с внешнеторговой деятель‑
ностью и экспортными поставками.
— Каковы ваши планы по постав-
кам гражданских самолетов оте-
чественного производства?
— Сегодня мы видим, что наше гра‑
жданское авиастроение фактиче‑
ски переживает свое «второе рожде‑
ние». К настоящему моменту фор‑
мируется полная линейка россий‑
ских пассажирских лайнеров, ко‑
торые обеспечат все виды воздуш‑
ного сообщения: на магистраль‑
ных линиях будет использовать‑
ся новый узкофюзеляжный МС‑21, 
на менее загруженных региональ‑
ных маршрутах уже летает SSJ‑100 
и скоро появится новый турбовин‑
товой Ил‑114, который сможет при‑
земляться на аэродромы без асфаль‑
тобетонного покрытия. Кроме то‑
го, объявлена программа развития 
местных авиаперевозок, что очень 
актуально для отдаленных регио‑
нов без круглогодичной наземной 
транспортной инфраструктуры, та‑
ких как Якутия, Магаданская об‑
ласть, Камчатка.

Однако без восстановления раз‑
витой аэродромной сети в России 
авиасообщение будет развивать‑
ся медленно, поэтому сегодня госу‑
дарство активно инвестирует в аэ‑
ропортовую инфраструктуру. Ком‑

мерческим банкам такие вложения 
в одиночку не осилить, здесь боль‑
шую роль играют также институ‑
ты развития. Мы в полной мере го‑
товы рассматривать участие в та‑
ких проектах. Кроме того, ПСБ мо‑
жет предложить свои компетенции 
в части контроля за расходованием 
средств, помочь в структурирова‑
нии сделок и найти оптимальную 
финансовую схему.
— Насколько, на ваш взгляд, се-
годняшняя господдержка авиа-
перевозок достаточна для разви-
тия отрасли?
— Сегодня в России уже выстрое‑
на достаточно разветвленная систе‑
ма бюджетной поддержки авиаком‑
паний. За счет бюджета софинанси‑
руется приобретение отечествен‑
ной авиатехники, действуют льго‑
ты по лизингу самолетов и вертоле‑
тов, субсидируются региональные 
перелеты и развитие маршрутной 
сети перевозчиков. Наша лизинго‑
вая компания «ПСБ Лизинг» сейчас 
продолжает реализацию крупней‑
шего за последние несколько лет 
проекта по поставке отечественных 
пассажирских самолетов SSJ‑100. 

В этих контрактах учтены все дейст‑
вующие программы господдержки, 
получены государственные гаран‑
тии на весь срок лизинга, что уни‑
кально для российского рынка ави‑
ационного лизинга, оптимизиро‑
ваны некоторые регуляторные ас‑
пекты, что все вместе дало нам воз‑
можность предоставить лизинго‑
получателям конкурентную ставку 
 финансирования.
— Сейчас в Объединенной авиа-
строительной корпорации (ОАК) 
идут структурные преобразова-
ния, оптимизируется система 
управления предприятиями во-
енного и гражданского самоле-
тостроения. Насколько, на ваш 
взгляд финансиста, эта реформа 
окажется эффективной?
— С одной стороны, любая опти‑
мизация управления эффективна 
с точки зрения сокращения непро‑
изводственных издержек и исполь‑
зования ресурсов, в том числе фи‑
нансовых, поэтому нынешняя ре‑
форма в корпорации — это позитив‑
ный тренд. С другой стороны, в этом 
процессе крайне важно сохранить 
те уникальные компетенции, кото‑

рыми обладают отдельные авиастро‑
ительные предприятия и конструк‑
торские школы. В ОАК это очень хо‑
рошо понимают, и я уверен, что бу‑
дет выбран оптимальный подход 
к реформированию и отрасль смо‑
жет извлечь дополнительные выго‑
ды за счет расширения производст‑
венной кооперации между различ‑
ными заводами, но при этом не по‑
теряет ту научно‑технологическую 
преемственность, которая позволя‑
ет России занимать лидирующие по‑
зиции в списке ведущих авиацион‑
ных держав мира.

Похожие преобразования не так 
давно были успешно проведены 
в «Вертолетах России», с которыми 
у нас активно развивается плотное 
сотрудничество. Это помогло повы‑
сить управляемость предприятия‑
ми холдинга, а сами заводы замет‑
но улучшили свое финансовое по‑
ложение. Для нас как кредитующего 
банка такая трансформация, по фак‑
ту создавшая «одно окно» для взаи‑
модействия с банком при заключе‑
нии сделок с различными предпри‑
ятиями холдинга, очень удобна. Нам 
становится проще работать и с точки 
зрения понимания финансового по‑
ложения клиента, и в плане структу‑
рирования сделки, и в части контр‑
оля за ее исполнением.
— Кстати, о вертолетах. Каковы 
ваши прогнозы роста поставок 
отечественной вертолетной тех-
ники и как реализуются действу-
ющие контракты?
— За прошедшие годы большинст‑
во частей армейской авиации бы‑
ли перевооружены на новые транс‑
портные и боевые вертолеты. В 2021 
году планируется серийный выпуск 
нового поколения российских удар‑
ных вертолетов — первые Ми‑28НМ 
из заказа на 98 единиц уже поступа‑
ют в войска. Спрос на отечествен‑
ные вертолеты всегда был большой, 
и сейчас он продолжает активно ра‑
сти не только со стороны государст‑
ва, но и со стороны коммерческих 
заказчиков. В частности, в сегмен‑
те гражданских вертолетов мы за‑
ключили крупную сделку с «Верто‑
летами России», подписали договор 
на поставку 29 воздушных судов Ми‑
8МТВ‑1 и 37 «Ансат» для нужд сани‑
тарной авиации. Мы считаем это со‑
глашение одним из важнейших для 
нас, так как эта сделка имеет значи‑
тельную социальную составляю‑
щую: профинансированные нами 
вертолеты будут эвакуировать паци‑
ентов, которым требуется незамед‑
лительное специализированное ле‑
чение, со всей России. Параллельно 
с этим мы уже готовим новые сделки 
в этом сегменте.

Отмечу, что российские верто‑
леты — одни из лучших в мире, по‑
этому спрос на них будет всегда, 
а новые модели будут завоевывать 
те ниши, которые сегодня еще заня‑
ты производителями других стран. 
Поэтому мы не сомневаемся в росте 

этого сегмента рынка и обязательно 
будем участвовать в его развитии.
— Насколько активно развивает-
ся сотрудничество ПСБ с предпри-
ятиями космической отрасли?
— В прошлом году мы подписали 
масштабные соглашения о партнер‑
стве с ГК «Роскосмос» и активно раз‑
виваем наше сотрудничество. В на‑
стоящий момент объем кредит‑
но‑гарантийных лимитов ПСБ для 
предприятий корпорации состав‑
ляет более 250 млрд руб. Мы участ‑
вуем в реализации множества раз‑
личных проектов в отрасли, при‑
чем речь идет не только о финанси‑
ровании гособоронзаказа: у «Роскос‑
моса» всегда много новых идей и за‑
просов, которые мы готовы поддер‑
живать и прорабатывать совместно 
с госкорпорацией. Также мы стали 
обслуживающим банком «Роскос‑
моса» по гособоронзаказу и одним 
из основных кредиторов аэрокос‑
мической отрасли. По итогам реа‑
лизации соглашения о партнерст‑
ве с ГК «Роскосмос» ПСБ будет ком‑
плексно обслуживать около 120 
предприятий госкорпорации. Также 
ПСБ стал единственным обслужива‑
ющим банком такого важного объ‑
екта аэрокосмической инфраструк‑
туры, как база в Байконуре. У ПСБ 
как у универсального банка широ‑
кий спектр возможностей и финан‑
совых продуктов, в том числе роз‑
ничных, которые мы можем пред‑
ложить и предприятиям «Роскосмо‑
са», и другим клиентам, которые ра‑
ботают на Байконуре.
— ПСБ традиционно участвует 
во всех крупных отраслевых фо-
румах и выставках. Какие планы 
у вас на Международный авиаци-
онно-космический салон (МАКС), 
который начинается сегодня?
— Для нас участие в МАКС стало уже 
традиционным. В этом году про‑
ведем стратегические переговоры 
с предприятиями отрасли, примем 
участие в деловой программе, под‑
пишем ряд соглашений с предприя‑
тиями вертолетостроения, самолето‑
строения и ракетно‑космической от‑
расли. В рамках МАКС состоится тор‑
жественная передача первого вер‑
толета Национальной службе сани‑
тарной авиации (НССА) из контрак‑
та на поставку вертолетов для ока‑
зания услуг медицинской помощи, 
о которой я уже упоминал. До конца 
года планируем поставить НССА еще 
32 новых вертолета.

Авиация — одна из самых тех‑
нологичных и капиталоемких от‑
раслей ОПК, важнейшая составля‑
ющая российской ядерной триа‑
ды, поэтому финансовая поддержка 
предприятий в этом секторе — наша 
прямая обязанность и зона наших 
прямых интересов. В целом у нас до‑
вольно амбициозные задачи по ро‑
сту клиентской базы и объемов биз‑
неса в авиакосмическом сегменте: 
продолжим активную работу с кли‑
ентами отрасли.

«90 процентов отечественных 
предприятий авиапрома — наши клиенты»
ПСБ, ставший несколько лет назад опорным 
банком для оборонно-промышленного ком-
плекса, активно финансирует действующие 
и новые проекты в военном и гражданском 
авиапроме, а также укрепляет партнерство 
с предприятиями «Роскосмоса». Об этом 
в интервью „Ъ“ рассказал руководитель кор-
поративного бизнеса ПСБ Олег Минаев.
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« С У П Е Р Д Ж Е Т »  В З Л Е Т А Е Т  Н А  П О Д Д Е Р Ж К Е

Объемы производства региональных 
пассажирских самолетов SSJ-100 
не будут сокращаться.

15 июля глава Объединенной авиастро-
ительной корпорации (ОАК) Юрий Слюсарь 
на встрече в Кремле с президентом РФ 
Владимиром Путиным сообщил, что до конца 
года авиапром планирует поставить рос-
сийским авиакомпаниям 30 «Суперджетов». 
«За последний год благодаря в том числе 
тем инвестициям, которые были сделаны, 
удалось добиться результатов по повышению 
исправности на 10%»,— рассказал он, доба-
вив, что средний налет самолета увеличился 
до уровня, сопоставимого с зарубежными 
конкурентами. Кроме того, благодаря 
инвестициям в систему послепродажного 
обслуживания перевозчики больше не ис-
пытывают проблем с поставкой запчастей, 
отметил Юрий Слюсарь. Он также поблаго-
дарил президента за оказанную финансовую 
поддержку этой программе, в частности 
за предоставление государственных гаран-
тий на производство 59 самолетов SSJ-100 
в 2020–2021 годах.

За последний год государство действи-
тельно предоставило целый ряд новых мер 
поддержки для авиакомпаний, имеющих 
в наличии самолеты SSJ-100, что сущест-
венно повысило рентабельность эксплуата-
ции «Суперджетов». Перевозчикам начали 
субсидировать стоимость летного часа после 
достижения 60 часов среднемесячного нале-
та, компенсировать из бюджета процентные 
ставки по кредитным, лизинговым и аренд-
ным платежам, увеличились объемы субсидий 

на региональные перевозки эксплуатантам 
SSJ-100, а дотации, выделяемые для пе-
ревозок пассажиров в Крым, Калининград 
и на Дальний Восток, привязали к использо-
ванию отечественных воздушных судов.

Как ни странно, пандемия, обернувшаяся 
страшнейшим кризисом для всей мировой 
гражданской авиации, сыграла только на руку 
«Суперджету». Резкое снижение пассажи-
ропотока и ограничения на заполняемость 
кресел пассажирских салонов гражданских 
лайнеров привели к тому, что использование 
100-местной машины оказалось значительно 
более эффективным, нежели полеты на бо-
лее вместительных самолетах. По данным са-
мих авиакомпаний, частота полетов на SSJ-
100 увеличилась, расширяется маршрутная 
сеть региональных перевозок, что создает 
условия для дальнейших закупок самолетов 
этого типа. Более того, еще в прошлом 
году некоторые региональные перевозчики 
жаловались на то, что производственная 
программа «Региональных самолетов» (фи-
лиал корпорации «Иркут»), выпускающих эти 
лайнеры, уже полностью сверстана на 2021 
год и сейчас заказы принимаются только 
с поставкой в 2022–2023 годах.

В Центре экспертизы и аналитики ОПК 
ПСБ отмечают, что SSJ-100 — пока единствен-
ный серийно выпускаемый в России пасса-
жирский самолет: в период с 2011 по 2020 год 
в России выпущено 270 пассажирских само-
летов, из них 200 приходится на «Суперджеты» 
(см. график). «В принципе мы потихоньку 
приходим к тому, что „Суперджет“ становит-
ся основой парка региональных самолетов 

и на этой машине в основном у нас люди будут 
внутри страны передвигаться, в том числе 
минуя Москву»,— рассказал Юрий Слюсарь 
на встрече с Владимиром Путиным.

В то же время существующие мощности 
для выпуска самолетов этого типа расширять 
не планируется: как ранее говорил глава Мин-
промторга России Денис Мантуров, для со-
хранения производства на рентабельном 

уровне необходимо производить по 22–23 
машины в год. А по мере насыщения вну-
треннего рынка Россия будет рассматривать 
возобновление экспорта «Суперджета» в дру-
гие страны, но это произойдет, по оценкам 
министра, не раньше 2022 года.

Тем временем в ОАК уже запустили новую 
программу модернизации самолета, получив-
шую название SSJ New, целью которой явля-

ется замещение импортных комплектующих 
на самолете на отечественные, ведь именно 
по этой причине самолет ежегодно растет 
в цене. Прежде всего речь идет о замене 
штатного двигателя SaM146 на новый рос-
сийский ПД-8, который в июне уже успешно 
прошел первый этап испытаний в лабора-
ториях Объединенной двигателестроитель-
ной корпорации (входит в госкорпорацию 

«Ростех»). Однако, как рассказывают в ОАК, 
самолет будет оснащен и новыми отечест-
венными системами, которые существенно 
улучшат летные и коммерческие характе-
ристики самолета. По данным отраслевой 
прессы, на реализацию программы SSJ New 
в полном объеме потребуется 120–130 млрд 
руб., причем половина из них уйдет на разра-
ботку нового двигателя.

ПРОИЗВОДСТВО ГРАЖДАНСКИХ САМОЛЕТОВ В РФ (ШТ.)
ИСТОЧНИК: ЦЕНТР ЭКСПЕРТИЗЫ И АНАЛИТИКИ ОПК ПСБ.
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